

## 1 Se nos fue Paco Bailo



A finales del pasado año falleció Paco Bailo, tras cruzársele un cáncer con demasiada prisa. Zaragozano. Milaniano. Dedicó todo su empeño a la difusión de pedagogías transformadoras y, sobre todo, al trabajo con gitanos e inmigrantes.

Sirva como homenaje estos recuerdos a vuelapluma de varios compañeros del Grupo Milani escritos en un hilo de emails.

**De José Luis Corzo.**

Paco Bailo murió el 27.12.2023. Al responder a mi pésame, su esposa Carmen Carramiñana me dijo: “Sabes que Paco era milaniano hasta la médula”. Y al volver de Salamanca en coche la mañana del lunes 5.2.2024 oí que Mapi, una buena amiga, le dedicaba a Paco en Radio Clásica las Variaciones Goldberg de J.S. Bach, que le gustaban mucho. Emocionante, como le dije a su mujer. También Xavier Besalú, como José Eugenio Abajo y otros que escriben ahora sobre él en algunos medios eran sus amigos y le valoraban muchísimo. DEP

Creo recordar que él mismo me contó que era alumno de Magisterio en Zaragoza cuando de aquella Escuela fuimos y vinieron a Salamanca [*visitando la Casa Escuela Santiago Uno*], como se cuenta en *Escritos colectivos de muchachos del pueblo*.

**De Alfonso Díez**

Hola, amigos. Como os dije en un whatsapp de enero pasado, me enteré del fallecimiento (no sé si repentino) de Paco Bailo a través de la noticia y comentario que publicó J. E. Abajo en Facebook. Me dejó blanco, porque aunque no lo conocía personalmente (sólo de referencias y de algún escrito suyo) meses

antes nos intercambiamos unos mensajes a propósito de un artículo suyo del que me hice eco y que mencionaba a Milani entre otros pedagogos, publicado en el nº 558 (mayo, 2023) de la revista “Militante. Mundo Rural” del Movimiento Rural Cristiano, en el que yo participaba también. Corzo posibilitó dicho contacto. Estuvo muy atento y quedamos en vernos algún día por Salamanca, tomar unas cervezas y conocernos. Fue una persona muy comprometida con la enseñanza y educación especialmente de inmigrantes y el colectivo gitano. Por su estupenda labor y buena persona era muy apreciado en Zaragoza, de donde era natural, y en muchos otros lugares. Y, por supuesto, un buen milaniano. Una pena. DEP.

**De José Eugenio Abajo**

Saludos, amigos. Muy bien traídos a colación los testimonios de Paco Bailo, Corzo. Recuerdo en unas jornadas de Enseñantes con Gitanos, que cité yo la frase de Milani, de su libro “Experiencias pastorales”, donde dice que cuando percibía que su alumnado y sus familias (de la zona desfavorecida) no se implicaban lo suficientemente en la educación, no cargaba contra ellos, “sino contra los siglos y la historia”, que les ha colocado en esa situación... Pues bien, al acabar la sesión, por el pasillo, se me acercó Paco y me dijo que le encantaba esa frase y además con el mérito que tenía el estar tomada de un libro como Experiencias pastorales, que el profesorado difícilmente conocería, y que él estaba totalmente de acuerdo, porque ese es el único planteamiento que podemos o debemos realizar el profesorado: entender



al alumnado que se halla en una situación socio-económica y cultural más desfavorecida y luchar más por ellos que por nadie, precisamente por ese estado no solo de menos oportunidades, sino también de desesperanza en el que se encuentran. Y lo manifestaba con tanto convencimiento como calma, con ese temple y esa sonrisa suya permanentes y con esa unión de fundamentación teórica y compromiso práctico que acompaña a los auténticamente grandes. ¡Una pena su pérdida, sí! Abrazos, José Eugenio.

**De Xavier Besalú**

Un gran tipo, Paco Bailo... Con ese vozarrón radiofónico y esa simpatía tan acogedora siempre...

Le conocí cuando trabajaba en la escolarización y buena acogida del alumnado de origen extranjero en Aragón, junto a su amigo, Manolo Pinos. Coincidimos también en alguno de los encuentros de Enseñantes con Gitanos. Siempre con los últimos, siempre bien dispuesto a darse... Escribía muy bien el hombre y creo incluso que había empezado a redactar algo que podrían ser sus memorias... Tal vez su mujer sepa algo al respecto. Un gran tipo, sí, Paco. Desde luego, uno de los nuestros.

Que descanse en paz (no sabía lo de su cáncer que se lo llevó tan y tan deprisa...).

## 2 El Papa Francisco recibe al Comité italiano para el centenario de Milani



El 22 de enero Francisco recibió en el Vaticano a los miembros del Comité Nacional para el centenario del nacimiento de Lorenzo Milani. Entre ellos recibió a José Luis Corzo único no italiano integrante del Comité, quien pudo ofrecer a Francisco unos ejemplares de los libros en español de “*Experiencias Pastorales*” y del reciente “*No hemos odiado a los pobres*” todos ellos traducidos por Corzo al castellano.

En el acto en la Sala Clementina del Vaticano Francisco se refirió a Milani con las siguientes palabras:

“Queridos hermanos y hermanas, [...] El acontecimiento central en la vida de Don Milani

es su conversión, no lo olvidemos. Nos permite comprender plenamente su persona, primero en su búsqueda inquieta y luego, tras su completa adhesión a Cristo, en su plena realización. Su “sí” a Dios se apodera de él, le transforma y le impulsa a comunicarlo a los demás.

Ante el cadáver de un joven sacerdote, Lorenzo dice una palabra decisiva a su padre espiritual, don Raffaele Bensi: “Yo ocuparé su lugar”. Es la respuesta a la vocación de ser cristiano y sacerdote al mismo tiempo, hasta el punto de que Adele Corradi, la profesora que estaba cerca de él, afirma: “No recordaba ningún momento como creyente en el que no pensara en ser sacerdote. Le parecía que la decisión de ser sacerdote era simultánea a la conversión”. La conversión es el corazón de toda la experiencia humana y espiritual de Don Milani,